

LA MISIÓN

FEB/2023 REVISTA DE LOS MISIONEROS CLARETIANOS DE LA PROVINCIA DE CENTROAMÉRICA Vol. 0014



*Mártires Claretianos,
“gran testimonio de amor fiel,
generoso y perpetuo”*

Por: Jessica M. Domínguez D.

Tres en 2023

Por: Jeremías Lemus Lemus, cmf.

Nuestro fútbol. Nuestra fe.

Por: Orlando J. Rodríguez Pitti

*Cristo hermosa juventud
de este mundo*

Por: Josué Lemus Cruz, cmf.

“Somos misioneros en el continente digital” QC 72, c

Secretario de Medios de Comunicación P. Freddy Ramírez, cmf.

Coordinador del Boletín Hugo Agrazal, cmf.

Equipo de Redacción y Corrección Jessica M. Domínguez D.,
P. Jorge Rodríguez, cmf. y Hugo Agrazal, cmf.

Diseñador Editorial Orlando J. Rodríguez Pitti

¿Qué hay de nuevo?

- 1 Editorial – Por los caminos de la evangelización*
 - 3 Premier de «Esclavos y Reyes», la vida de San Antonio María Claret*
 - 7 Mártires Claretianos, “gran testimonio de amor fiel, generoso y perpetuo”*
 - 10 Vida Consagrada 2023: Un camino de Sinodalidad*
 - 12 Testimonio de migrantes en su paso por Guatemala*
 - 15 La educación claretiana: para acercarnos cada vez más a la misión*
- 

- 17** *Formación en el Santuario Nacional*
- 20** *Tres en 2023*
- 23** *XIII Encuentro Nacional de Pastoral Indígena (ENPI)*
- 27** *Encuentro de Superiores Claretianos de la provincia de Centroamérica*
- 29** *Nuestro fútbol. Nuestra fe.*
- 33** *Cristo hermosa juventud de este mundo*



Por los caminos de la evangelización



Por: Jessica M. Domínguez D.

Ciudad de Panamá, Panamá

18.02.2023

Son muchos los caminos de la fe, todos nos encontramos con Jesús de diferentes maneras y buscamos hacerlo conocer también de diferentes maneras. En el caso de los Misioneros Hijos del Inmaculado Corazón de María (Misioneros Claretianos), llegaron desde España hace ya casi 100 años, cruzando el Mar Caribe hasta llegar a tierras panameñas, para luego extenderse a toda Centroamérica, a ejemplo de su fundador San Antonio María Claret, a quien no le faltó ingenio, audacia, arder en caridad y nada de temor para difundir la Buena Noticia del reino de Dios.

¿Qué clase de evangelizadores queremos ser?, ésta podría ser una pregunta válida para cualquier laico comprometido como yo, y es que evangelizar es un compromiso que requiere formación continua, oración, fortaleza física y espiritual, fe, ingenio, valentía y quizás muchos dones más, pero, la buena noticia es que como tenemos un Papá tan bueno que, aunque no lo merezcamos, si lo pedimos con fe, Él nos puede regalar la gracia de tener estos dones y más, para ser utilizados en su misión. Todo es una gracia, me repite con frecuencia mi mejor amigo, que es misionero claretiano, "ofrécelo todo y agradece".

Tenemos dentro de nuestra familia claretiana, muchos modelos a seguir, el mismo San Antonio María Claret, nuestros mártires beatos claretianos, incluyendo una mártir beata misionera de María Inmaculada y muchos mártires más; seguir y dar a conocer a Jesús hasta dar la vida, esa es la misión. Hoy día aún tenemos nuestros mártires modernos, beatos y santos de la evangelización que dan su vida en tierras lejanas, dejando familia, amigos y mucho más, sometiéndose

en muchas ocasiones a circunstancias hostiles de vida.

Vivir al mejor estilo de Jesús, amando, enseñando, sanando, compartiendo con el que menos tiene, procurando por los más desfavorecidos, tendiéndole una mano o abriendo una puerta a los migrantes, regalando una sonrisa, un abrazo, dando consuelo a quien está triste, entre otras acciones es posible, sigamos pidiendo la gracia de ir haciendo camino juntos.



“ Todo es una gracia, me repite con frecuencia mi mejor amigo, que es misionero claretiano, “ofrécelo todo y agradece”.





Fotografía: Radio Claret Digital

Premier de «Esclavos y Reyes», la vida de San Antonio María Claret



Por: Jesús Jiménez

Ciudad de Panamá, Panamá

18.02.2023

La noche del domingo 22 de enero, Radio Claret Digital realizó en Panamá la premier de la película que habla de la vida del misionero San Antonio María Claret, padre fundador de la Congregación de Misioneros Hijos del Inmaculado Corazón de María, (Misioneros Claretianos). La premier se llevó a cabo en Cinépolis Multiplaza, con una asistencia de 165 integrantes de la gran familia claretiana.

La película se desarrolla en el año 1930, cuando el escritor intelectual Azorín descubrió un engaño que se había propagado a lo largo de casi 60 años: la vida y las obras de Claret, habían sido adulteradas.

ESCLAVOS Y REYES, basada en hechos reales, descubre el recorrido de esa investigación que lleva a conocer la historia, pensamiento y auténticos hechos que llevaron a la acción al que fue arzobispo de Cuba y posteriormente, confesor de la Reina Isabel II.

Esta producción es escrita y dirigida por Pablo Moreno, quien dirigió la película Un Dios Prohibido que narra la dura historia de



Fotografía: Radio Claret Digital

Los mártires claretianos de Barbastro, y es producida por Bosco Films, quienes se caracterizan por buscar películas de alta calidad artística, con historias que defiendan los valores humanos.

Agradecemos a todas las personas que de una manera u otra hicieron posible la realización de la premier, igualmente motivar a todo el público en general a que apoyen las producciones de cine católico que se realizan cada año con mucho esfuerzo, pero con un valor muy grande de contenido, como dice la productora Bosco Films *“Una película no dura 1.30 horas, sino lo que permanece en la conciencia y la memoria”*.

Fotografía: Radio Claret Digital





Fotografias: Radio Claret Digital



Fotografias: Radio Claret Digital





Fotografía: Radio Claret Digital



Fotografía: Radio Claret Digital



Fotografía: Orlando J. Rodríguez Pitti

Mártires Claretianos, "gran testimonio de amor fiel, generoso y perpetuo"



Por: Jessica M. Domínguez D.

Playa Blanca, Coclé, República de Panamá

17.02.2023

El pasado 01 de febrero, El Santuario Nacional del Corazón de María en Ciudad de Panamá, conmemoró un aniversario más de los Mártires Claretianos, que han sido beatificados 184 misioneros claretianos, incluyendo una mártir beata misionera de María Inmaculada, en casi 175 años que vamos a cumplir como congregación; los mártires de la familia claretiana son muchos más y los recordamos en este día tan significativo en el que se cumple un año más del atentado a nuestro fundador San Antonio María Claret en Holguín, Cuba, siendo arzobispo, momento en el que empezó a experimentar la sangre del martirio, don con el que soñó, como aquellos primeros claretianos que habían muerto mártires allá en España.

La celebración estuvo presidida por el superior provincial para Centroamérica, Padre Ismael Montero, CMF, quien resaltó el significado para nosotros de conmemorar a nuestros mártires en este Santuario dedicado al Corazón de María, que tiene un rincón especial para recordar a los mártires, espacio que siempre debe permanecer en este santuario, como hijos del Corazón de María, pues a veces se puede

creer que consagrarse a María es una devoción, algo fácil, pero no lo es, es ser hijos predilectos como Jesús, nuestro mártir primero, por eso nuestros mártires nos acercan a Jesús, son hijos predilectos del Corazón de María, como Jesús.

El Padre Ismael en su homilía agradeció a Dios la fidelidad de los mártires hasta el fin ***“...permanecer fieles a la vocación a la tarea misionera, nos recuerdan la fidelidad a la identidad que tenemos, misionera, la fidelidad a la pertenencia, a quién pertenecemos, no a una ideología, pertenecemos a Jesús y***



Fotografía: Orlando J. Rodríguez Pitti

lo hacemos con una vivencia que nos lleva a veces hasta entregar la vida. Fidelidad a la identidad, a la pertenencia, es propio de nuestra congregación, nuestro ministerio al servicio de La Palabra, el martirio es parte de este ministerio de La Palabra, nuestro ministerio es Jesús, es aprender de Jesús, de este hombre que se entrega hasta el fin, que ama como Dios que en la cruz nos da nueva vida, el mártir Jesús.”

Resaltó también, cuatro grandes amores fundamentales de los mártires claretianos: el gran amor a La Palabra, a la Eucaristía, al Corazón de María y a la Congregación, lo que se traduce hasta nuestros días en un ***“gran testimonio de amor fiel, generoso y perpetuo.”***

Durante esta sentida homilía, el superior provincial, destacó la celebración de los 100 años de la presencia Claretiana que empezó por Panamá y luego se extendió a toda Centroamérica, presencia que es fruto de nuestros mártires señalando que: ***“¿Sabían cómo oraban nuestros mártires? Oraban por los que les estaban matando,***



Fotografía: Orlando J. Rodríguez Pitti

oraban para permanecer fieles, pero oraban sobre todo con esta intención y se detienen en ella: morimos rogando que nuestra sangre estimule el desarrollo de la congregación y su expansión por todo el mundo." Este es el secreto de nuestra llegada a Panamá y extensión por toda Centroamérica, afirmó el Padre Ismael, "... la oración de nuestros mártires en vísperas de dar la vida..."

Finalmente, se despidió la celebración agradeciendo que el testimonio de los mártires hace surgir nuevas vocaciones. De nuestras tierras panameñas y centroamericanas, cada año, jóvenes se sienten llamados al Señor como se sintieron llamados nuestros mártires y siguen diciendo *"cuenten con nosotros, queremos que nuestra vida se ponga a disposición de la misión"*.

Hemos aprendido de Claret a ser hijos del corazón de María y hemos aprendido de Claret en su definición, la que nos ha dejado, es dimensión del martirio, un hijo del Corazón de María es un hombre que arde en caridad, que nada le asusta, que afrenta todo, pero sobre todo que sigue a Jesús en todo, en trabajar, en orar, en sufrir hasta la cruz, en el martirio."

*Homilía del 01 de febrero de 2023, día de los Mártires Claretianos,
Padre Ismael Montero, CMF.*

Fotografía: Orlando J. Rodríguez Pitti





Vida Consagrada 2023: Un camino de Sinodalidad



Por: Marianela Rodríguez Rivera,
Instituto Secular Misioneras Inesianas
San José, Costa Rica
16.02.2023

*“Vayan por todo el mundo y anuncien la Buena Nueva”
Mc 16,15*

Todos los años los 2 de febrero, celebramos la Vida Consagrada en nuestra querida Costa Rica como en cualquier país del mundo. Este año en la Arquidiócesis de San José tuvimos un encuentro hermoso donde compartimos el centro de nuestra vida como consagrados en la Eucaristía después de dos años marcados por la pandemia del Covid-19.

Este es un momento de gran alegría y esperanza para la vida consagrada en Costa Rica, el poder reencontrarnos como parte de la gran familia que somos, el poder platicar, orar y disfrutar de un espacio para vivir el camino de la Sinodalidad desde los ojos y la vida del que ha dicho SI al Señor para seguir construyendo su Reino de amor y misericordia.

Este año, Dios ha privilegiado a nuestra Vida Consagrada con la visita de S.E.R Monseñor José Rodríguez Carballo

OFM Conventual, Secretario del Dicasterio de los Institutos de Vida Consagrada y Sociedades de Vida Apostólica. Dicho encuentro llena nuestros corazones de esperanza, y de unidad.

Es una cita que vivimos bajo el manto de Nuestra Señora de los Ángeles, en la Provincia de Cartago, donde todos sus hijas e hijos estuvimos presentes para celebrar la Eucaristía, poniendo en las manos de nuestro Maestro a cada una de nuestra congregaciones, Órdenes e Institutos. Es la oportunidad de vivir la Sinodalidad, de hacer camino como hermanos, de poner en un solonorte nuestros carismas para el crecimiento y desarrollo en clave de acción y acompañamiento a nuestra Iglesia particular.

La vida consagrada desde los distintos fundadores, nos enseñan y nos dan ejemplo de esta vivencia sinodal, de volver al primer amor. De ser capaces de reflejar al mismo Jesús y su misericordia en lo cotidiano y en lo específico.

Es un reto para cada uno de nosotros que hemos dado un SI sostenido al Señor, ser ejemplo y ser el compañero de camino como Cristo mismo lo hizo en el camino de Emaús con sus discípulos, vivir en carne propia las Bienaventuranzas en nuestras comunidades y en cualquier lugar en donde estamos insertados de nuestra sociedad.

Vida Consagrada debe ser un odre con vino nuevo, un camino hacia Cristo y una esperanza para la humanidad del hoy. Es el trabajo que nos deja el dueño de la mies. ¿Lo estaremos consiguiendo?



Fotografía: P. Abel Carbajal, cmf.

Testimonio de migrantes en su paso por Guatemala



Por: Abel Carbajal, cmf.
Guatemala
20.02.2023

“Permítanme decirles que yo tengo la fama y me dicen que soy, “el mata caravanas”, porque desde que soy presidente no pasa una caravana en Guatemala. México está muy agradecido con nosotros de cero tolerancias a los coyotajes. Pero también es un tema que hay que verlo desde el punto de vista legal”. Así se expresó recientemente el Presidente guatemalteco Alejandro Giammattei, quien busca reforzar las restricciones para el paso de migrantes por el país. Razón tiene en lo que dice, pero la caravana invisible, la de todos los días y todas las horas, esa no la detiene nadie.

Esta caravana invisible es la que vemos a diario en nuestro albergue parroquial donde no dejan de llegar de varias nacionalidades, especialmente hondureños y venezolanos. A todos los que llegan les brindamos una atención básica que incluye hospedaje y alimentación en las instalaciones de la parroquia. Esta caravana invisible consiste en pequeños grupos que se desplazan por las carreteras, burlando los puestos de registro policial porque cuando no lo pueden hacer, deben pagar una extorsión a los agentes de turno para poder continuar. Así lo expresan los migrantes con sus propias palabras: *“voy a contar lo que me pasó. Hay muchos*



Fotografía: P. Abel Carbajal, cmf.

retenes de policía y ellos nos están quitando el dinero y creo que no está bien, eso es algo injusto. Uno viene, pero no trae dinero, sino que nos deshacemos de lo que tenemos para comer en el viaje y ellos nos quitan lo poco que traemos". Este es el testimonio de una joven hondureña que iba con su esposo y un bebé de nueve meses, rumbo a los Estados Unidos.

Dos jóvenes mujeres nos dicen lo siguiente: "algunas personas nos cierran las puertas, y otras nos han tratado bien. La policía nos quitó quinientos quetzales, en este momento voy a "chuña"

Fotografía: P. Abel Carbajal, cmf.



(descalza), porque no nos dejaron nada". Buscamos una vida mejor, en Honduras, la situación está bastante difícil, la canasta básica ha subido, un huevo no baja de nueve pesos. Nosotros queremos trabajar y hacer nuestras cosas. Pedimos a la gente de Guatemala y México que nos apoyen, que no nos cierren las puertas". Palabras textuales de una entrevista reciente que he hecho a dos madres hondureñas que van con sus bebés hacia los Estados Unidos, una tiene 18 años y la otra 19. Ambas van con sus parejas. Las dos terminan agradeciendo la cálida atención que han recibido en nuestro albergue.

Mientras tanto, este invaluable servicio que prestan las casas de migrantes y albergues en el país está en riesgo debido a las exigencias establecidas por el Estado Guatemalteco. El debate sigue, y las personas en tránsito migratorio, excluidas de las políticas económicas de sus países de origen, tampoco se detienen. Pero ¿por qué restringir las casas de migrantes y albergues en el país si el mismo Instituto Guatemalteco de Migración exige velar por la protección y cuidado de las personas migrantes?

Fotografía: P. Abel Carbajal, cmf.





Fotografía: Pexels/Pixabay

La educación claretiana: para acercarnos cada vez más a la misión



Por: Martín Miranda

*Profesor del Colegio Claretiano,
Mercedes, Heredia, Costa Rica*

24.02.2023

La labor educativa va más allá de solo impartir el contenido de una asignatura, se trata de educar en la palabra y visualizarse como un ejemplo. Como punto de partida, esta idea debe ser la base de la esencia de la educación en clave claretiana, donde el educador debe concebirse, no sólo como el profesor que imparte la lección, sino que está invitado a ser un maestro que enseña más allá de una disciplina, enseña para la vida por medio de la aplicación de valores y la divulgación de los mismos.

El educador claretiano debe poner en práctica los valores que inspiraron al padre Claret, y que su presencia se destaque e inspire a otros. Para ello, el valor de la caridad debe primar y ponerse en práctica desde el momento en el que éste ingresa a su clase, promoviendo actitudes de convivencia sana entre sus estudiantes.

Asimismo, sus planes de clase deben tener como eje transversal la comprensión de la Palabra, la puesta en práctica de las enseñanzas del Evangelio que busque desencadenar en los

estudiantes el impulso de servir a los demás y aplicar valores como el compañerismo, la solidaridad y la inclusión. Que busque hacer con otros lo que solos no podemos, como decía el padre Claret.

Es importante recalcar que los claretianos no se imponen, sino que aprenden a adaptarse a su entorno, para atraer a los demás por medio de la puesta en práctica de los elementos culturales aprendidos de las personas a las que esperan acercarse. Este hecho también se puede vivenciar en las aulas, ya que es una característica de las nuevas generaciones. Esta es una excelente forma de demostrar interés y aprender más sobre sus gustos y afinidades para entenderlos mejor. La comprensión de las formas de comportamiento de las nuevas generaciones es vital para acercarnos a ellas y hablarles sobre las bondades de la misión.

En síntesis, el educador claretiano no sólo es el profesional que llega a comunicarle a sus estudiantes su conocimiento, sino que es el maestro que comparte su sabiduría, obtenida a lo largo de su vida, con sus estudiantes. Es aquella persona que no sólo predica con la palabra, sino que la pone en práctica y se destaca por ello. Es aquel que es lo suficientemente bueno para ser tomado como ejemplo, pues inspira a través de sus acciones.



Formación en el Santuario Nacional



Por: Larissa Moscote
Ciudad de Panamá, Panamá
17.02.2023

¿La parroquia que soñamos? ¿Para qué formarnos? ¿Es mi servicio agradable a Dios?

Estas y muchas otras interrogantes se encuentran en la mente y en el corazón de cada uno de los que hemos decidido seguir a Cristo, amarlo y darlo a conocer.

El Santuario Nacional del Corazón de María de Ciudad de Panamá, plasmó en su plan pastoral del año 2018 este sueño: *“Fortalecer en las distintas pastorales del Santuario Nacional el deseo de una formación permanente y el reconocimiento de los valores personales y comunitarios que promuevan un compromiso en el Pueblo de Dios.”*, hemos caminado en esta dirección y prueba de ello ha sido, la inauguración de la Escuela San Miguel, cuya misión tiene como finalidad despertar el compromiso y entusiasmo misionero en el pueblo de Dios, a través de programas con contenidos humanos, cristianos, bíblicos y claretianos, y este 2023, inicia su tercer año, completando el primer ciclo formativo.



Los talleres de Lectio Divina, cuya convocatoria este año se abrió a la feligresía, en donde se comparte a través de la lectura comunitaria de la Palabra de Dios, conocimientos, experiencias y vivencias en comunidad que permite poner en acción el amor de Dios y el deseo de compartir su Palabra en nuestra cotidianidad, fruto de este esfuerzo es el programa “La Palabra en tu Casa”, que se transmite semanalmente a través del canal de YouTube de Radio Claret televisión.

Para las pastorales profética y litúrgica se ofrecen formaciones con temas que tienen como centro la Eucaristía y la Palabra de Dios y este año, todo un ciclo de catequesis relacionadas con el Concilio Vaticano II, su origen, documentos y sus implicaciones en la vida pastoral.



Los programas de catequesis para niños, jóvenes y adultos que se ofrecen cada año, tienen como pilar hacer crecer, en el pueblo de Dios, el amor a Jesucristo y el conocimiento de nuestra fe.

En las Asambleas Interpastorales se comparten temas que incentivan el trabajo en equipo, la unión y la fraternidad entre las pastorales y movimientos de la parroquia, como medios necesarios para una comunidad parroquial que camina en sinodalidad.

Damos gracias a Dios por los equipos de formación que con esfuerzo y dedicación se preparan y a todos los Misioneros Claretianos que acompañan cada una de estas iniciativas y recordamos hoy las palabras del Papa Francisco: *“Estamos llamados a la unidad, a la comunión y a la fraternidad (...) Por eso, caminamos juntos en el único Pueblo de Dios, para hacer experiencia de una Iglesia que recibe y vive el don de la unidad, y que se abre a la voz del Espíritu”*.

Sigamos trabajando juntos para que nuestra parroquia sea una célula viva, en donde se comparte la Palabra, celebramos nuestra fe y hacemos crecer nuestro compromiso misionero de anunciar a Jesucristo.





Fotografía: P. Jeremías Lemus, cmf.

Tres en 2023



Por: Jeremías Lemus Lemus, cmf.

Ticomo, Managua, Nicaragua

21.02.2023

El día 5 de febrero del año en curso, llegaron a la casa Faustino Pérez, en la ciudad de Managua, los tres jóvenes que iniciarían el año propedéutico; **Geovany Antonio Maradiaga González**, de Cusmapa, norte de Nicaragua; **Edwin Alberto González Fung**, de Panamá y **Luis Fernando Castaneda Centeno**, de El Salvador. La terna de candidatos son parte de los que durante el último año recién pasado hicieron sus procesos vocacionales, quienes fueron acompañados en sus discernimientos y que, al solicitar el ingreso a la formación inicial, fueron aceptados por el Gobierno Provincial.

En la casa formativa, el P. Mauricio Borge, tenía todo en orden para los nuevos inquilinos del año de Propedéutico. Fueron recibidos y acompañados durante la semana del 6 al 10 por Jeremías Lemus y la asistencia en la dimensión humana por parte de la licenciada Massiel Solorzano. Entre las actividades realizadas durante la semana se les orientó sobre espacios y aspectos de la casa y las condiciones con las que cuenta para el primer año formativo. Momentos importantes fueron los trabajos retrospectivos sobre la propia



Fotografía: P. Jeremías Lemus, cmf.

historia vocacional y una mirada esperanzadora hacia el futuro como misioneros claretianos. Hubo tiempo y espacio para acercarse y trabajar en la finca, así como para disfrutar los frutos del trabajo de los que ocuparon el lugar el año pasado.

Los momentos litúrgicos y de oración fueron importantes para poner en las manos de Dios el nuevo proyecto compartido como estudiantes claretianos de nuestra Provincia de Centroamérica. Han insistido en sus plegarias la oración por las familias, pueblos y proyectos que han dejado atrás para abrazar este estilo de vida

El día domingo 12 de este mismo mes, en la misa de las 11:00 am de la iglesia Corazón de María, con la presencia de una nutrida presencia de fieles, realizaron el inicio oficial del propedéutico y como estudiantes claretianos de esta Provincia. Al finalizar hubo un agasajo ofrecido de parte del matrimonio Los Ayala, para toda la comunidad claretiana de Managua.

Terminado el período de integración los estudiantes se disponen para iniciar su formación compartida con los demás estudiantes del INTER de la Conferencia de Religiosos y

Fotografía: P. Jeremías Lemus, cmf.



Religiosas de Nicaragua. Y orientados por el formador de la etapa, el P. Mauricio Borge, cmf; se ponen de acuerdo en la organización de la vida propia del Propedéutico.

Les deseamos que el Espíritu de Dios y la compañía del Corazón Inmaculado de María le auxilie en la tarea de acompañar y formar a los nuevos misioneros. Les acompañan nuestras plegarias por el éxito de esta aventura de seguimiento de Jesús.

Fotografías: P. Jeremías Lemus, cmf.



Luis Fernando



Geovany Antonio



Edwin Alberto



XIII Encuentro Nacional de Pastoral Indígena (ENPI)



Agua Fría, Darién, Panamá,

Por: Félix de Lama, cmf

11.02.2023

Del 6 al 10 de febrero del presente año, celebramos el XIII Encuentro Nacional de Pastoral Indígena (ENPI), en el Centro de Agua Fría, Darién. El tema del Encuentro fue *“El Camino Sinodal entre los Pueblos Indígenas”*.

El día 6, en la tarde, fueron llegando, las distintas delegaciones. Hubo 70 participantes, de las diócesis de David, Santiago, Colón-Gunayala, de la arquidiócesis de Panamá, del vicariato de Darién, de la Prelatura de Bocas del Toro y 3 delegados Bribri de la hermana república de Costa Rica.

La Pastoral Indígena es, sin duda, la pastoral que, a pesar de las dificultades y obstáculos tenidos en el camino, ha mantenido una mayor regularidad y permanencia en su coordinación y celebración de Encuentros Nacionales cada tres años. Son ya más de 40 años consecutivos.

La metodología fue la tradicional de ver, juzgar y actuar. El primer día, 7 de febrero, compartimos nuestra mirada sobre la realidad de nuestros pueblos. Iniciamos con una mirada especial a la provincia anfitriona del Encuentro, Darién. Una provincia rica en culturas y recursos, pero olvidada, agredida



y explotada. Constatamos la voluntad de los pueblos indígenas de seguir reafirmando su voluntad de seguir siendo pueblos con todos sus derechos reconocidos, de caminar unidos a un futuro mejor. Pero, asimismo, reconocíamos que se mantiene la marginación, la discriminación y el racismo. Sus territorios siguen siendo agredidos y amenazados, la educación sigue siendo deficiente y colonial, sus autoridades y estructuras políticas autóctonas siguen siendo ignoradas por los diferentes gobiernos. También se constató, a nivel eclesial, una debilidad en cantidad y calidad en el acompañamiento de los pueblos indígenas.

El segundo día, 8 de febrero, destinado al juzgar, tratamos de responder a la siguiente pregunta: *“¿Qué encontramos en las tradiciones, sabidurías y formas de organizar de nuestros pueblos ancestrales que muestren la sinodalidad, o el “caminar juntos”?”*



Como lo expresamos en el comunicado final: *“A partir de las historias de nuestros pueblos, los mitos y ritos, entendemos que el caminar juntos ha sido y sigue siendo el estilo de vida y organización de nuestros pueblos. La identidad comunitaria que mantenemos nos ayuda resistir las fuertes tendencias individualistas que están destruyendo el bien común de muchas sociedades, y destruyendo a la vez nuestra Casa Común. Hemos aprendido que, si no caminamos juntos, no podemos ser verdaderos pueblos; si no compartimos los productos de la tierra, no podremos tener vida verdadera. Las danzas, mitos, ritos y tradiciones de los abuelos nos han enseñado a trabajar juntos, a compartir, a organizarnos. Nuestras culturas todavía son vida para nosotros, así como signos de luz pasa las sociedades y nuestra Iglesia”.*



El tercer día, 9 de febrero, se dedicó al actuar, concretar compromisos para el futuro: *“Los servidores entre los pueblos indígenas tenemos que escuchar, ver, conocer a profundidad las culturas, incluyendo el aprendizaje de los idiomas. Confirmamos nuestro compromiso de seguir viviendo la fe desde la riqueza de nuestra cultura como una bendición del único Dios de la vida.*

Frente a la exclusión continua, exigimos una participación plena en todos los contextos sociales y eclesiales que no se traduzca en asimilación, sino en una verdadera sinodalidad que celebre la dignidad y los dones de cada pueblo y cultura” (comunicado final).

Acabamos animados y confiados en que las experiencias y vivencias de los pueblos indígenas, silenciadas e ignoradas en los resúmenes y aportes hechos en las diócesis y a nivel nacional, sean acogidas con respeto y cariño en el aporte Continental y en el mismo Sínodo.





Fotografía: Hno. Abraham Ramos, cmf.

Encuentro de Superiores Claretianos de la provincia de Centroamérica



Por: P. Freddy Ramírez, cmf.
Secretario de Medios de Comunicación
Ciudad de Guatemala
18.02.2023

Los días 14 al 17 de febrero, se celebró en el Centro Claret de Ciudad de Guatemala, el Encuentro de Superiores Locales que se realiza anualmente. Se hicieron presentes 24 misioneros, entre los cuales están los miembros del Gobierno Provincial, los Superiores de las comunidades y los Secretarios de Apostolado.

El P. Ismael Montero, cmf., Superior Provincial, presentó el lema de esta reunión: *“Ejercemos el servicio de la autoridad de forma sinodal, responsable y transparente”* (Cf. QC 57 b; 58), en el contexto del reciente XXVI Capítulo General y los 100 años de presencia claretiana en Centroamérica.

Fotografía: P. Freddy Ramírez, cmf.



Dentro de la dinámica de la reunión se invitó a todos a realizar un momento especial de escucha activa de cada superior, para visualizar el camino de cada una de las comunidades y anotar aquellos temas relevantes que tengan repercusiones en el discernimiento y dinamismo de la Provincia. Asimismo, se hizo en común la actualización, según los lineamientos del Capítulo General, del Plan de Acción de Centroamérica (PACA), se analizó y se hicieron propuestas para su aplicación en las comunidades.

Todo el Encuentro se vivió en un clima de fraternidad y oración. Se aprovechó además la cercanía con las Parroquias de San Antonio María Claret, Santa María de Jesús y Corazón de María de Ciudad Peronia, para compartir con los feligreses, en espíritu de escucha y celebración, sus sueños y proyectos en la evangelización.

Se culminó el Encuentro de Superiores con gratitud por lo evaluado, discernido y por los compromisos de animación que se llevan hacia las comunidades.

Fotografía: Hno. Abraham Ramos, cmf.



Fotografía: P. Freddy Ramirez, cmf.





Fotografía: Orlando J. Rodríguez Pitti

Nuestro fútbol. Nuestra fe.



Por: Orlando J. Rodríguez Pitti

Ciudad de Panamá, Panamá

23.02.2023

*“María, Tú eres mi Madre
María, Tú eres mi Amor
María, Madre mía
Yo te doy mi corazón”*

Abriendo el compás a nuevas posibilidades, dentro de la Pastoral Juvenil y Vocacional Claretiana (PJVC), el equipo de fútbol del Santuario Nacional del Corazón de María era nuestro proyecto soñado.

Siguiendo los mensajes del Santo Padre Francisco, el Corazón de María *Football Club* (CMFC), permite literalmente *“callejear la fe”*. Ciertamente, se trata de un equipo conformado por jóvenes de nuestra parroquia, pero con las puertas abiertas a toda la comunidad, recordando la frase de San Antonio María Claret, *“Mi espíritu es para todo el mundo”*. Al practicar en canchas y áreas públicas, tenemos la oportunidad de compartir y orar con otros jóvenes, de tener pequeños espacios de catequesis.

¡Presiona y revive nuestra primera práctica!



Fotografía: @CorazondeMariaFC / Instagram



Fotografía: Denisse Mira

Fotografía: @CorazondeMariaFC / Instagram



Ha sido una maravillosa experiencia poder tener este encuentro con Jesús, a través del fútbol. Antes o después de cada entrenamiento, nos reunimos en la capilla del Santísimo, para tener un momento de agradecimiento y adoración, al Amor de los Amores. Esto nos parece fabuloso para seguir sembrando en cada uno de nosotros, ese ímpetu por visitar frecuentemente, a Jesús en el Santísimo Sacramento del Altar.

El Corazón de María FC, en solo un par de meses, ya se ha convertido en un puente que conecta a los jóvenes, sin importar rangos de edad, ni a qué grupo de la Pastoral Juvenil pertenecemos. Por medio del CMFC, todos somos una gran familia; hemos hecho nuevas amistades y ha fomentado la confianza y la unión.



Fotografía: Denisse Mira

Más allá de promover espacios de encuentro, dentro y fuera de la parroquia, deseamos consolidar nuestra PJVC con estrechos lazos de amistad. Así tendremos más posibilidades de agilizar tanto el desarrollo de esta, como el de la cosecha de los frutos, que esperamos que produzca nuestra pastoral, y a la vez, trayendo a la vida, lo que relata el Papa Francisco en la exhortación apostólica *Christus Vivit*: *“La amistad y las relaciones, a menudo también en grupos más o menos estructurados, ofrecen la oportunidad de reforzar competencias sociales y relacionales en un contexto en el que no se evalúa ni se juzga a la persona. La experiencia de grupo constituye a su vez un recurso para compartir la fe y para ayudarse mutuamente en el testimonio. Los jóvenes son capaces de guiar a otros*

jóvenes y de vivir un verdadero apostolado entre sus amigos".
Exhort. ap. Christus Vivit (25 marzo 2019), 219.

¡Haz clic para seguirnos en Instagram!

*Que María, nuestra Madre, compañera en la Misión y
alentadora #1 del Corazón de María FC, nos guarde siempre
en su Inmaculado Corazón.*

Fotografía: Fanny Pitti





Samsung Quad Camera
Jel Cruz cmf

Fotografía: Josué Lemus Cruz, cmf.

Cristo hermosa juventud de este mundo



Por: Josué Lemus Cruz, cmf.

La Palma, Darién, Panamá

26.02.2023

*Jesús, el eternamente joven,
quiere regalarnos un corazón siempre joven.*

*Esto significa que la verdadera juventud
es tener un corazón capaz de amar (CV #13).*

Todo proceso inicia con un sueño, el nuestro, es ofrecer a los jóvenes un espacio donde puedan encontrarse con Cristo, cultivar la fe y responder a la llamada de Dios, a su vez soñamos con organizar la pastoral juvenil en el Vicariato Apostólico de Darién.

Para responder a este sueño, los Misioneros Claretianos, Seglares Claretianos, Hermanas Salesianas y catequistas, nos unimos para organizar el campamento misionero juvenil, en la comunidad de El Caoba en la Zona Misionera de Santa Fe, del 18 al 21 de febrero del presente año. Asistieron jóvenes del Santuario Nacional del Corazón de María, de Agua Fría, de Santa Fe y de la Palma. Con el tema "jóvenes arraigados en Cristo y audaces en la misión" se hizo memoria del centenario de la presencia claretiana en Panamá y nos ponemos en camino al

centenario del Vicariato Apostólico de Darién en el año 2025.

Después de un análisis de la realidad juvenil, centrado en la importancia de recuperar nuestras raíces históricas, culturales y religiosas. Se les invitó a caminar juntos, dialogando los sueños que tienen para su Iglesia, así nos ponemos en sintonía con la Iglesia universal y la Sinodalidad. Los sueños de los jóvenes se convierten en retos para todo aquel que quiera trabajar con ellos, puesto que desean una Iglesia con el corazón de madre no de juez, que sale al encuentro y abraza a los jóvenes heridos, y que procura contagiar la alegría de ser comunidades misioneras.

Como Misioneros Claretianos nos sentimos comprometidos con el acompañamiento a las Nuevas Generaciones de

Fotografía: Josué Lemus Cruz, cmf.



nuestras zonas misioneras, pero también con las demás zonas que conforman el Vicariato de Darién. Por eso inspirados en nuestro padre fundador San Antonio María Claret, queremos valernos de todos los medios posibles para llevar la Buena Nueva de Cristo, en misión compartida y en familia Claretiana.



Samsung Quad Camera
Jel Cruz cmf

Fotografía: Josué Lemus Cruz, cmf.



Fotografía: Orlando J. Rodríguez Pitti







Fotografias: Orlando J. Rodriguez Pitti





Fotografías: Orlando J. Rodríguez Pitti



Fotografía: P. Julio Arvárez, cmf.





Fotografías: Orlando J. Rodríguez Pitti







O ESPIRITO DO SENHOR
ESTA SOBRE MIM

ELE ME ENVIOU
PARA EVANGELIZAR
OS POBRES



"La caridad me urge, me impele, me hace correr de una población a otra, me obliga a gritar"

(San Antonio María Claret, autobiografía 212).





**Equipo de
Comunicación
Claretiana de
Centroamérica**